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Aos 28 dias do mês de novembro de 2012, pelas 15:30 horas, reuniu a Comissão de 

Defesa Nacional, na sala 8 do Palácio de S. Bento, na presença dos Senhores 

Deputados constantes da folha de presenças que faz parte integrante desta ata, com a 

seguinte Ordem do Dia: 

 

1. Aprovação das atas n.os 72 a 76/XII/2SL; 

2. Apreciação sobre a visita ao Instituto Geográfico do Exército e Laboratórios 

Militares; 

3. Iniciativa Europeia - COM (2012) 565 Relatório da Comissão ao Parlamento 

Europeu e ao Conselho sobre a transposição da Diretiva 2009/81/CE relativa 

aos contratos públicos nos domínios da defesa e da segurança; 

4. Apreciação e votação do requerimento apresentado pelo GP/PS para 

audição do Senhor Ministro da Defesa Nacional sobre a redução da presença 

militar Norte Americana na Base das Lages; 

5. Apreciação e votação do requerimento apresentado pelos GPs do PSD e 

CDS/PP para audição dos Senhores Ministros da Defesa Nacional e dos 

Negócios Estrangeiros em reunião conjunta das Comissões de Defesa 

Nacional e de Negócios Estrangeiros sobre a intenção de revisão do Acordo 

bilateral Portugal-EUA, que engloba a redução da presença militar Norte-

Americana na Base das Lages; 

6. Outros assuntos. 

 

___________________ 

 

1. Aprovação das atas n.os 72 a 76/XII/2SL; 

Submetidas à votação, foram as atas n.os 72 a 76/XII/2SL, relativas às reuniões de 24 

de outubro, 5, 6, 14 e 20 de novembro, aprovadas por unanimidade, registando-se a 

ausência do BE. 

2. Apreciação sobre a visita ao Instituto Geográfico do Exército e 

Laboratórios Militares; 

O Senhor Presidente lembrou que, por sugestão do Senhor Deputado João Soares 

(PS), tinha passado a ser incluído na ordem do dia um ponto sobre apreciação das 

visitas realizadas pela Comissão, para que pudesse ser feita a adequada reflexão. 
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Pronunciaram-se a este respeito os Senhores Deputados Marcos Perestrello (PS), 

para considerar que a visita foi bastante interessante e expressiva da qualidade da 

missão desenvolvida pelos organismos visitados, tendo ficado plenamente justificada a 

sua existência e qualidade; João Soares (PS), para referir que não tinha conseguido 

participar na visita devido a trabalho parlamentar de acompanhamento das eleições 

norte-americanas, mas que, se o Senhor Presidente desse aval para tanto, visitaria 

este laboratório assim que possível; João Gonçalves Pereira (CDS-PP), para informar 

que também trabalhos parlamentares o tinham impedido de participar na visita e que 

realizaria a visita em conjunto com o Deputado João Soares; e Correia de Jesus 

(PSD), para corroborar a avaliação feita pelo Deputado Marcos Perestrello e solicitar 

que, na organização de futuras visitas, se evitasse que elas se prolongassem para 

além do horário dos funcionários militares que recebem a Comissão; tendo o Senhor 

Presidente respondido a esta última intervenção esclarecendo que muitas vezes isso 

acontece devido ao próprio desenrolar da visita, mas que iria tentar evitar que isso 

acontecesse. 

3. Iniciativa Europeia - COM (2012) 565 Relatório da Comissão ao 

Parlamento Europeu e ao Conselho sobre a transposição da Diretiva 

2009/81/CE relativa aos contratos públicos nos domínios da defesa e da 

segurança; 

O Senhor Presidente questionou se algum grupo parlamentar entendia que a matéria 

justificava o escrutínio. 

O Senhor Deputado Miranda Calha (PS) respondeu afirmativamente. Posição contrária 

defendeu o Senhor Deputado Hélder Sousa Silva (PSD), por entender que se irá 

produzir um relatório sobre um relatório. 

Perante a insistência do PS no interesse em escrutinar a iniciativa, e cabendo ao PSD 

indicar relator, foi nomeada a Senhora Deputada Mónica Ferro (PSD). 

4. Apreciação e votação do requerimento apresentado pelo GP/PS para 

audição do Senhor Ministro da Defesa Nacional sobre a redução da 

presença militar Norte Americana na Base das Lages; 

5. Apreciação e votação do requerimento apresentado pelos GPs do PSD 

e CDS/PP para audição dos Senhores Ministros da Defesa Nacional e dos 

Negócios Estrangeiros em reunião conjunta das Comissões de Defesa 

Nacional e de Negócios Estrangeiros sobre a intenção de revisão do 
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Acordo bilateral Portugal-EUA, que engloba a redução da presença militar 

Norte-Americana na Base das Lages; 

O Senhor Presidente sugeriu que estes dois pontos da ordem do dia fossem 

abordados em conjunto, tendo dado de imediato a palavra ao Deputado Marcos 

Perestrello. 

O Senhor Deputado Marcos Perestrello (PS) esclareceu que concordava com a 

discussão conjunta de ambos os requerimentos mas pretendia a votação em 

separado. Passou de seguida a apresentar o requerimento subscrito pelo PS para 

audição na Comissão do Senhor Ministro da Defesa Nacional, argumentando que o 

processo relativo ao acordo de defesa entre Portugal e os Estados Unidos da América, 

no que tocava à Base das Lages, tinha contornos difíceis de compreender, 

nomeadamente a razão pela qual o Governo mantém o Parlamento à margem. 

Realçou também o grande impacto na economia açoriana e na arquitetura de defesa 

portuguesa da anunciada redução da presença militar americana naquela base. 

Questionou igualmente se as medidas minimizadoras desse impacto que o Pentágono 

diz estar a negociar com o Governo português têm em conta o Governo da Região 

Autónoma dos Açores. Finalmente, argumentou que o facto de a audição pretendida 

vir a ser realizada conjuntamente com a Comissão de Negócios Estrangeiros e 

Comunidades Portuguesas não deve ser pretexto para o seu adiamento sine die, 

devendo realizar-se, no máximo, até final da próxima semana. 

Usou da palavra o Senhor Deputado Joaquim Ponte (PSD), para referir que a questão 

é séria e relevante tanto em termos nacionais como em termos regionais. Lembrou 

não tratar-se de uma questão nova e que já diversas vezes o Ministro da Defesa 

Nacional foi questionado sobre o assunto na Comissão. Argumentou também que esta 

questão é liderada e tratada pelo Ministro dos Negócios Estrangeiros, razão pela qual 

solicitaram a audição conjunta. Para a Região Autónoma dos Açores, o assunto tem 

acuidade, pelo impacto social e económico que provoca e para se saber que 

contrapartidas o Estado pode receber e que parte dessas pode ser dirigida para a 

Região Autónoma. Quanto à proposta anunciada, só agora surgiu porque só agora foi 

eleito o novo Presidente dos Estados Unidos da América. Quanto à administração 

regional, tanto quanto sabe, tem sido informada sobre este processo. 

O Senhor Deputado João Rebelo (CDS-PP) referiu que o requerimento do PSD e 

CDS-PP teve em conta o facto de esta matéria ser negociada no âmbito dos negócios 
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estrangeiros, com ligações à defesa nacional. Recordou que este problema não 

nasceu em fevereiro deste ano, já em novembro de 2009 havia informações sobre 

esta redução da presença americana. Defendeu que Portugal tem de batalhar para 

minimizar o mais possível os impactos desta decisão, que tem origem em definição de 

prioridades claras e irreversíveis do Governo americano em termos de política 

geoestratégica de defesa. 

Pelo Senhor Deputado António Filipe (PCP) foi afirmado que o seu grupo parlamentar 

votaria a favor de ambos os requerimentos, pois está preocupado com o impacto de 

qualquer decisão sobre a base na economia da ilha Terceira e com o facto de haver 

largas centenas de trabalhadores cujos postos de trabalho dependem exclusivamente 

de decisões tomadas nos Estados Unidos da América. 

Por sua vez, o Senhor Deputado João Soares (PS) defendeu que este tema, pelo seu 

melindre, deveria ter um tratamento mais profundo e com maior reserva. Defendeu 

também iniciativas concertadas em vários planos, nomeadamente na Assembleia 

Parlamentar da NATO. 

Também o Senhor Deputado Miranda Calha (PS) se pronunciou, defendendo que o 

requerimento do PS tem razão de ser, uma vez que os pressupostos da Base das 

Lages assentam num acordo bilateral de cooperação e defesa entre Portugal e os 

Estados Unidos da América. Reiterou que não foi prestada à Comissão informação 

consistente pelo Governo sobre o andamento deste processo e alertou para a 

necessidade de um consenso nacional a respeito desta matéria. 

Pela Senhora Deputada Mariana Aiveca (BE) foi afirmado que o objeto de ambos os 

requerimentos era claro, não havendo necessidade de entrar, agora, em discussão 

sobre a matéria de fundo, pelo que se deveria passar à votação. 

Tornaram ainda a usar da palavra os Senhores Deputados Marcos Perestrello (PS), 

Joaquim Ponte (PSD) e João Rebelo (CDS-PP), para reiterar as respetivas posições 

anteriormente assumidas. 

Finalmente, a Senhora Deputada Mónica Ferro (PSD) informou que o PSD e o CDS-

PP tinham apresentado um requerimento similar na Comissão de Negócios 

Estrangeiros e Comunidades Portuguesas. 

O Senhor Presidente submeteu o requerimento do PS à votação, o qual foi rejeitado, 

com votos contra do PSD e do CDS-PP e votos a favor do PS, do PCP e do BE. De 
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seguida, submeteu à votação o requerimento do PS, o qual foi aprovado por 

unanimidade. 

O Senhor Deputado Marcos Perestrello (PS) reiterou a necessidade de a audição se 

realizar até ao final da próxima semana, tendo o Senhor Presidente respondido que 

iria aguardar a deliberação da 2.ª Comissão e depois falaria com o seu Presidente, 

para cada um falar com os respetivos Ministros. 

 

6. Outros assuntos. 

 

Nada havendo a registar neste ponto da ordem do dia, a reunião foi encerrada às 

16:30 horas, dela se tendo lavrado a presente ata, a qual, depois de lida e aprovada, 

será devidamente assinada. 

 

Palácio de São Bento, 28 de novembro de 2012. 

 

O PRESIDENTE  

 

 

(JOSÉ DE MATOS CORREIA) 
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Folha de Presenças 

 
Estiveram presentes nesta reunião os seguintes Senhores Deputados: 
 
 António Filipe 
 Arménio Santos 
 Carina Oliveira 
 Correia de Jesus 
 Hélder Sousa Silva 
 João Gonçalves Pereira 
 João Rebelo 
 João Soares 
 Joaquim Ponte 
 José de Matos Correia 
 José Lello 
 Marcos Perestrello 
 Mariana Aiveca 
 Miranda Calha 
 Mónica Ferro 
 Rosa Maria Bastos Albernaz 
 António Prôa 
 
 
 
Faltaram os seguintes Senhores Deputados: 
 
 Hugo Lopes Soares 
 Luís Vales 
 Odete João 
 Pedro do Ó Ramos 
 
 
 
Estiveram ausentes em Trabalho Parlamentar os seguintes Senhores Deputados: 
 
 António Braga 
 
 


